Soixante-dix-septième réunion du Comité permanent 10-12 mars 2020

Exposé relatif au Pacte mondial sur les réfugiés et aux résultats du Forum mondial sur les réfugiés

- Mme Perveen Ali, Chef de l'Équipe de coordination pour le Forum mondial sur les réfugiés, parlera au Comité du Pacte mondial sur les réfugiés et des résultats du premier Forum mondial sur les réfugiés. Les principales questions devant être abordées sont indiquées ci-dessous.
- Ayant eu lieu du 16 au 18 décembre 2019, le Forum mondial sur les réfugiés a regroupé plus de 3 000 participants issus de gouvernements, d'organisations internationales, d'acteurs humanitaires et du développement, du secteur privé, de la société civile, d'organisations sportives, de groupes confessionnels et du monde académique, ainsi que des réfugiés. Plus de 1 000 engagements ont été recueillis. En outre, plus de 400 exemples de bonnes pratiques ont été partagés, ce qui montre qu'avec l'approche globale qu'il favorise, le Pacte mondial sur les réfugiés créé déjà une différence dans la vie des réfugiés.
- Les mécanismes suivants de partage des responsabilités, prévus dans le Pacte mondial sur les réfugiés, ont également été lancés en 2019 : trois plateformes d'appui (pour le MIRPS en Amérique centrale et au Mexique, le processus de Nairobi facilité par l'Organisation intergouvernementale pour le développement (IGAD) en Afrique de l'Est et dans la Corne de l'Afrique, et pour la Stratégie de solutions pour les réfugiés afghans) ; le Réseau académique interdisciplinaire mondial ; le Groupe d'appui à la capacité d'asile ; la Plateforme numérique pour le Pacte mondial sur les réfugiés ; la Stratégie triennale sur la réinstallation et les voies complémentaires ; et le Cadre des indicateurs pour le Pacte mondial sur les réfugiés. Des progrès ont aussi été réalisés dans le processus consistant à mesurer l'impact de l'accueil, de la protection et de l'assistance des réfugiés.
- Pour ce qui est de l'avenir, ces engagements et ces nouveaux mécanismes doivent être rapidement traduits en résultats concrets. Cela suppose l'appropriation par les gouvernements et d'autres principales parties prenantes et leur volonté de mettre en œuvre les engagements, en collaboration avec le HCR, de travailler en partenariat et de rendre compte des progrès accomplis. En 2020, le HCR appliquera les mesures suivantes pour le suivi et les rapports du Forum mondial sur les réfugiés et des progrès accomplis en vue d'atteindre les objectifs à long terme du Pacte mondial sur les réfugiés :
- Analyse des engagements: Une analyse des engagements, concernant les résultats globaux, les tendances, la possibilité de coupler les engagements à caractère politique avec les engagements financiers, et les domaines éventuels d'engagement futur, est actuellement en train d'être faite afin de préparer la réunion officielle de haut niveau de 2021 devant évaluer les progrès accomplis et préparer le prochain Forum mondial sur les réfugiés. Le document final du Forum sera publié en ligne en mars 2020.
- Système de suivi des engagements: Le HCR est en consultation avec les parties prenantes concernées pour mettre au point des systèmes de suivi et de rapport sur les progrès accomplis dans la mise en œuvre aux niveaux national, régional et thématique des engagements pris, ainsi que sur les principaux mécanismes mis au point en 2019. Le travail à cet effet se fera en collaboration avec les coconvocateurs et les coparrains désireux de rester engagés, pour déterminer les paramètres de l'engagement futur dans le suivi du Forum mondial sur les réfugiés et la mobilisation de l'appui.
- Plateforme numérique pour le Pacte mondial sur les réfugiés: Le HCR élargira la fonctionnalité de la plateforme numérique pour le Pacte mondial sur les réfugiés afin d'inclure les bonnes pratiques, de suivre les engagements et de les apparier, de partager les possibilités de mise au point d'engagements, d'inclure des liens vers des sites connexes et d'autres outils pertinents en ligne. Des sites Internet-pays seront mis au point, avec un aperçu global des bonnes pratiques, des engagements, des progrès et des analyses pouvant éclairer l'élaboration de nouveaux engagements ou partenariats. Le HCR mettra également au point des stratégies pour garder la plateforme accessible, dynamique et utile.
- Suivi des progrès: Le <u>Tableau de bord du Forum mondial sur les réfugiés</u> a été mis à jour pour inclure le texte complet des engagements. Il sera davantage élaboré pour suivre les progrès accomplis sur tous les engagements pris au Forum mondial sur les réfugiés de 2019 et au Segment de haut niveau sur l'apatridie ayant eu lieu lors de la 70^e session du Comité exécutif du Programme du Haut Commissaire. Un mécanisme en ligne de suivi des progrès est en train d'être élaboré. Le premier résultat statistique global des indicateurs du Pacte mondial sur les réfugiés sera présenté en 2021 à la première réunion officielle de haut niveau. L'accent sera mis sur les tendances globales, essentiellement sur la base de l'ensemble des données.
